

# 2023 - 2024 / Ateliers de récit artistique de voyage «Dessine-moi le voyage»



Depuis 3 ans, Pacifique propose des ateliers participatifs d'initiation au récit de voyage dessiné et à l'observation du monde et de ses enjeux actuels, en particulier environnementaux, avec des artistes qui ont embarqué « en résidence » à bord des voiliers suisse Mauritius et Fleur de Passion.

L'atelier, en présence de l'un.e des artistes, se déroule en deux temps (durée totale 1h30) :

1. Introduction à l'expédition, à son contexte et à ses buts scientifiques, socio-éducatifs et culturels. Echanges avec les élèves sur le rôle singulier de l'artiste dans un tel projet multidisciplinaire, sur l'expérience du voyage et sur la mise en récit du réel à travers une technique artistique, à partir notamment de la découverte d'un album réalisé par l'artiste.
2. Elaboration par l'élève d'un récit artistique à partir de son observation du réel et de son environnement, selon les techniques choisies par l'artiste (dessin, gravure, croquis, bande-dessinée, etc).

L'atelier est accessible aux élèves du primaire, secondaire I et secondaire II et il sera adapté selon leur âge. Il propose...

- la découverte et l'appréciation de l'objet album et du genre « récit de voyage » ;
- la sensibilisation à différentes thématiques et problématiques à la fois actuelles et intemporelles au cœur de l'expédition : le voyage géographique et le voyage intérieur, la force du médium artistique pour rendre compte d'une réalité, les défis (inter)personnels, sociaux et environnementaux ;
- l'initiation à l'art d'observer et de transposer le réel et l'environnement proche et lointain ;
- l'apprentissage et la pratique d'une technique artistique spécifique proposée par l'artiste dans le cadre d'une œuvre personnelle adaptée au degré des élèves

# 1/ L'expédition en Arctique en quelques mots

L'expédition Arctique 2020–2024 consiste en un tour de 5 ans de l'océan Arctique en commençant par le Svalbard (Norvège) et le Groenland, puis par le passage du Nord-Ouest (Canada, Etats-Unis) à bord d'un voilier.

Au travers de son programme «Arctic Change», l'expédition a pour objectif scientifique principal de monitorer en permanence les concentrations de gaz à effet de serre (méthane et dioxyde de carbone) à la fois dans l'atmosphère polaire et dans les eaux océaniques de surface. L'expédition Arctique a vu la poursuite des autres programmes scientifiques «Micromégas» et «Ear to the wild» initiés lors du précédent tour du monde

Le voilier, reconnu comme lieux d'encadrement socio-éducatif par les instances judiciaires et d'éducation, accueille chaque année plusieurs jeunes en situation de rupture dans le cadre du programme «Jeunes en Mer».

Le bateau est aussi une plateforme privilégiée pour l'accueil d'artistes «en résidence», permettant de mener diverses missions de sensibilisation : publication d'ouvrages, organisation d'expositions, ateliers auprès du jeune public,...



## 2/ Pacifique

Organisation sans but lucratif reconnue d'utilité publique née et basée à Genève depuis 2002, Pacifique conçoit et organise des expéditions océanographiques multidisciplinaires mêlant programmes scientifiques, socio-éducatifs et culturels dans le but de contribuer à une meilleure compréhension de l'impact humain sur les océans et à une plus grande prise de conscience des enjeux de développement durable qui s'y rapportent. Capitalisant sur le potentiel de voiliers traditionnels comme plateformes logistiques d'équipements de haute technologie, elle permet à ses partenaires scientifiques suisses et internationaux de mener des programmes de recherche pionniers et novateurs sur deux des problématiques majeures auxquelles les océans font face : le changement climatique et différents types de pollution, en particulier plastique et sonore.

Après avoir réalisé un tour du monde, «Ocean Mapping Expedition» à bord du voilier Fleur de Passion, Pacifique s'est élancé dans une nouvelle expédition de 5 ans autour de l'Arctique en poursuivant ses missions scientifiques, socio-éducatives et artistiques, notamment avec «Sillages», une réunion d'artistes qui racontent de manière sensible et artistique, les missions à bord du voilier Mauritius.

### 3/ Quelques photos des ateliers et réalisations des élèves (année 2022 - 2023)

